

**Enrique Ruelas Barájas**  
*Director de la Escuela de  
Salud Pública, 1987-1989*



El Dr. Enrique Ruelas nació en México, D.F., en 1953. Realizó sus estudios de Médico Cirujano, entre 1973 y 1978, obteniendo mención honorífica en la Facultad de Medicina de la Universidad La Salle. Fue seleccionado en el examen de aspirantes a residencias médicas, no obstante, su vocación lo orientó hacia el campo administrativo. En 1982 obtuvo el grado de Maestro en Administración Pública en el Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE) y en 1984 el grado de Maestro en Administración de Salud por la Universidad de Toronto, Canadá.

A su regreso a México, el Dr. Ruelas se desempeñó como Jefe de Planeación del Instituto Nacional de Perinatología donde desarrolló la primera experiencia de círculos de calidad en el mundo con la participación de médicos y enfermeras. Posteriormente, se incorporó al Centro de Investigaciones en Salud Pública (CISP) como Subdirector de Investigación en Sistemas de Salud. Ese cargo fue compartido con el de Coordinador General del Programa Avanzado en Organización y Dirección de Sistemas de Salud (PROASA), un proyecto conjunto entre el CISP y la Escuela de Salud Pública de México (ESPM) con el apoyo financiero de la Fundación W.K. Kellogg cuyo propósito fue establecer un programa innovador de maestría y educación continua, y el primer doctorado en este campo en México.

El PROASA se desarrolló a un ritmo superior al planeado como resultado de la necesidad de formar a los directivos de los hospitales de la reconstrucción como consecuencia de los sismos de septiembre de 1985. Ello significó, además, el establecimiento, en el corto plazo, de un programa conjunto entre la Escuela, el CISP, y la Escuela de Salud Pública de la Universidad de Harvard para impartir algunos componentes de este programa especial. Con el mismo ritmo se incrementó naturalmente la actividad del Dr. Ruelas en su relación con la ESPM.

En enero de 1987 el Dr. Ruelas fue nombrado Director General de la Escuela de Salud Pública de México por el entonces Secretario de Salud, Dr. Guillermo Soberón. La misión del Dr. Ruelas fue la modernización de la Escuela y su incorporación, sin perder su tradición, como una de las tres organizaciones constitutivas del Instituto Nacional de Salud Pública, creado muy poco tiempo después. Durante ese periodo el Dr. Ruelas ocupó simultáneamente la presidencia de la Asociación Mexicana de Hospitales.

Posterior a su cargo como Director General de la Escuela ha ocupado diversas posiciones tales como: Director de Programas para América Latina y el Caribe en el área de Salud, de la Fundación W.K. Kellogg; Director de Fomento Institucional, de la Fundación Mexicana para la Salud; fundador y Presidente Ejecutivo de Qualimed, S.A.; fundador y Presidente del Consejo de Administración de Dimensión Interpersonal S.A.; fundador y Presidente del Centro Latinoamericano de Impulso a la Calidad en Servicios; Coordinador de los Diplomados en Dirección Estratégica de Hospitales y en Gestión de la Calidad en Servicios de Salud del Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM). Fue fundador y primer Presidente de la Sociedad Mexicana de Calidad de Atención a la Salud (SOMECASA); y ha sido el primer y único latinoamericano en ocupar la presidencia de la Sociedad Internacional de Calidad de Atención a la Salud (ISQua) en la cual ha sido reconocido como miembro vitalicio. A partir de 1992 ingresó como miembro numerario de la Academia Nacional de Medicina.

Actualmente, el Dr. Enrique Ruelas es Subsecretario de Innovación y Calidad de la Secretaría de Salud.